

10周年特別賞  
10th Anniversary  
Special Award



きく ち さと こ  
**菊池 里子** Satoko Kikuchi

医療法人社団仁明会齊藤病院 看護部-

Director of Nursing, Iryouhojin Shadan Jinmeikai Saito Hospital

推薦者 宣田 きよ子 東北福祉大学 准教授

宮城県出身。中学3年生の時、担任から「これからは女性も手に職を」と看護の道を勧められ、看護師を目指すことを決意。父親からの後押しもあり、宮城県高等看護学校に入学。1974年同校を卒業後、東北公済病院へ就職。1976年より国立千葉病院で勤務。その後、結婚・出産により休職するが、子育てが一段落した後、看護師に復帰。民間病院にて、師長、部長代行を経験後、夫の仕事関係で、新潟県を経て、宮城県に転居。1993年より同県の石巻市にある齋藤病院に赴任。翌年から同病院で看護部主任を務める。

# 災害医療と心のケア

宮城県出身の菊池里子氏が、幾つかの病院を経て再び宮城県に戻り、同県にある齋藤病院に就職したのは、1993年。すでに師長、部長代理の経験があった菊池氏は、翌年に同病院の看護部長に就任した。そんな菊池氏がいつものように看護部長として勤務中の2011年3月11日に東日本大震災が発生。こ

震災直後、まず菊池氏が行つたのは入院患者の不安対処であった。理事長や院長が不正確に指示。入院患者の状況と被害報告を受け、病院内

ふまえて 院内にあった物資を有効活用するために、今後のルールを定め、物資を無駄駆使しないことを心掛けながら患者さんへの医療提供を続けた。さらに、非難してきた付近住民にも可能な限りの処置を施した。新たな物資が届き始めるまで、毎日2回、緊急対策本部にてミーティングを行い、医療を継続するため

「われ」という酌處を心掛けたと語る菊池氏。甚大な被害を及ぼした震災の中、医療を継続するために看護部長としての責務を果たした菊池氏の判断力、行動力が孤立した民間病院と患者さんを救ったと言つても過言ではないだろう。



#### ■支援メッセージの前で齊藤仁一理事長と

の状況を把握した。そして菊池氏は全病棟を廻り患者さんと直接話すことで、患者さんの不安を取り除くことに努めた。その後、災害対策本部が置かれ、院内の非常用品の確認および入院患者の詳細な状況を把握するため質問表を作成。そして、齋藤病院は翌日の夜を迎えた。

のさまざまな審議がなされ、菊池氏を含む職員の多くが震災の被災者ではあったが、過酷な状況の中、全員が必死に尽力していた。

震災から約1週間が経過し、ようやく支援物資と兵に少しずつ医療物資も到着するようになると、新潟県中越地震を経験した他院の看護部長より災害時ににおける職員たちの心のケアの重要性についてアドバイスを受けていた菊池氏は、大切な家族や家を失いながらも必死に看護に取り組む職員一人ひとりと面談をし、心の内を聴くことで職員たちのケ



#### ■共に尽力した師長たちと一緒に